












Roscanvel dans l'histoire 
La Commune de Paris : une page de l’histoire de Roscanvel

Dans les registres d’état civil conservés à la mairie, un acte en date du 20 
février 1873 attire l’attention. On y lit qu’Eugène Granados,  "journalier, céli-
bataire, âgé de vingt trois ans, né à Nantes le vingt cinq septembre mil huit cent 
quarante neuf, domicilié en dernier lieu à Paris, rue du Fer à Moulin, condamné 
politique au dépôt de Quélern, est décédé à l’infirmerie du dit dépôt de Qué-
lern… ". 
En ce mois de mai 2021 où l’on commémore la Commune de Paris, il est bon 
de rappeler que c’est à Roscanvel que furent écrites quelques-unes des pages 
de cet événement majeur de l’histoire du XIX siècle. Rappelons les faits.

La Commune née d’un refus de la capitulation des Parisiens face à l’armée prussienne et d’une tentative d’Adolphe Thiers 
de désarmer la garde nationale, fut proclamée le 28 mars 1871. Dès avril, les troupes gouvernementales entreprennent 
une reconquête de la capitale qui se terminera par l’effroyable bain de sang de la semaine sanglante du 20 au 28 mai. 
La volonté de Thiers est, non seulement d’écraser ce qu’il considère comme une insurrection, mais aussi d’éloigner de 
Paris tous ceux qui seront pris les armes à la main ou qui auront favorisé, de près ou de loin, la Commune. Le bilan de la 
répression est effroyable : 15000 à 20000 tués ou sommairement fusillés, 38578 prisonniers enfermés dans les prisons de 
Versailles et bientôt transférés sur des pontons ou dans des dépôts.

à la déportation dans une enceinte fortifiée en Nouvelle-Calédonie. La 
Marine s’emploie alors en toute hâte à transformer 13 frégates et vais-
seaux en navires de transport : des cages de fer sont aménagées dans 
les batteries basses où peuvent être enfermés 60 à 80 hommes. 10 dé-
parts auront lieu de la baie de Roscanvel : la Guerrière met la première à 
la voile le 6 juin 1872 pour un voyage qui durera cinq mois emportant 
392 condamnés. Deux ans plus tard, le 29 août 1874, la Virginie, au cours 
d’un deuxième voyage, prend en charge 227 déportés.
Que reste-t-il à Roscanvel de cet épisode qui marqua l’histoire de XIXème 
siècle et dont on célèbre en ce moment le cent cinquantième anni-
versaire ? Eugène Granados, condamné politique, repose dans l’ancien 
cimetière qui entourait l’église. Il avait participé comme volontaire à la 

guerre de 1870. Chef d’équipe au chemin de fer de la gare d’Orléans, il s’engage dans le 2ème bataillon des Turcos de la 
Commune. Arrêté le 22 mai 1871, il est condamné à la déportation simple. Le réduit de Quélern qui avait été alors trans-
formé en prison, a reçu une autre affectation.
Pour revivre l’atmosphère de cette époque troublée, il convient de se rendre sur la grève située sous la caserne Sourdis. 
Quoique malmenée par les tempêtes, la vieille cale est toujours vaillante. En avril 1871, c’est là que débarquèrent les 
premiers Communards faits prisonniers par les troupes de Thiers. Pour nombre d’entre eux, la traversée de la rade depuis 
Brest fut la première rencontre avec la mer. C’est encadrés par les soldats de ligne qu’ils furent conduits jusqu’au réduit. 
En juin 1872, c’est de cette même cale qu’ils furent transbordés jusqu’à la Guerrière mouillée à proximité de l’île de Trébé-
ron. On rapporte que certains d’entre eux placèrent dans leurs mouchoirs un peu de cette terre de France (de Roscanvel) 
qu’ils quittaient sans savoir s’ils la reverraient un jour. En fermant les yeux, on croit encore entendre le bruit des rames des 
chaloupes qui s’éloignent et qui les emportent vers une lointaine déportation et les cris de Vive La Commune poussés par 
ceux qui s’étaient engagés pour un idéal de fraternité.
N’oublions pas non plus notre compatriote, Marc Marie Goascoz de Kerviniou, qui quitta son moulin de Meil Creis, près du 
Disloup, pour participer à la Commune, qui fut interné en rade sur le Breslau et qui, peut-être, pour répondre à son désir 
d’aventures, ne revint pas au pays et connut un destin tragique en Italie. 
Marcel Burel.  (Dernier ouvrage paru : Roscanvel, d’un village à l’autre-2020)

12000 communards furent dirigés vers Brest après un éprouvant voyage en che-
min de fer. La majorité fut internée dans de vieux navires transformés en pon-
tons. 1000 furent détenus dans le réduit de Quélern aménagé en prison. Roscan-
vel offrait de solides garanties de sécurité : les portes des lignes, surveillées de 
jour, étaient fermées la nuit, isolant hermétiquement la commune ; les troupes 
d’infanterie casernées à Sourdis garantissaient une surveillance étroite des pri-
sonniers.
Le premier convoi arrive à Quélern le 9 avril 1871 alors que les combats font 
encore rage à Paris.  Les prisonniers embarquent sous le château de Brest sur 
des canonnières qui, la rade traversée, les conduisent jusqu’à la cale située sous 
la caserne Sourdis d’où, sous bonne garde, ils montent jusqu’au réduit. D’avril à 
février 1872, 1200 prévenus y sont incarcérés en attente d’instruction de leurs 
dossiers. Ceux contre lesquels sont retenus les charges d’avoir combattu, sont 
déférés devant les tribunaux militaires qui siègent à Versailles. Parmi les déte-
nus de cette période, le plus connu est le géographe Elisée Reclus, une grande 
figure anarchiste.
De mars 1872 à septembre 1874, s’ouvre alors une deuxième période pour le 
réduit de Quélern : les jugements des tribunaux ayant été rendus, y sont incar-
cérés 1518 Communards qui ont été condamnés ou à la déportation simple ou 



Infos pratiques : 

Bibliotheque l'Asphodele 

Rue de la mairie : 
mercredi : 14h - 16h 
Samedi : 10h - 12h et 16h - 18h 
bibliotheque@roscanvel.fr

Mairie : Rue de la mairie 
Ouverture au public :
Lundi, mardi, vendredi : 
8h30 - 12h et 13h30 - 17h
Jeudi :  8h30 - 12h
Mail : mairie@roscanvel.fr
Tél : 02 98 27 48 51- Fax : 02 98 27 41 10

Epicerie Barr avel

Pré du Luxembourg - Tél : 02 98 26 94 07
Horaires d’été : 
Du mardi au samedi : 7h30 - 19h
Dimanche et lundi  : 7h30 -13h  
(Jusqu'à la réouverture prochaine du bar).

Agence Postale Communale

Rue du port  - Tél : 02 98 27 48 18
Lundi, Mardi, Jeudi, Vendredi :
9h-12h30 et 14h-16h
Mercredi et Samedi : 9h-12h30
Levée du courrier :
Tous les jours à 14h00 - Samedi à 10h45

Infirmieres : 
Helene Le Forestier
Anne Gueneron

24 rue Saint-Pol-Roux
Tél : 07 62 59 29 29  Sur rendez-vous.
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Dechetterie de Navarrou 

Du 1er Avril au 30 septembre. Ouverte :
Lundi, Mardi, Jeudi, Vendredi, Samedi : 
9h - 11h55 et 13h30 - 17h45 
(Fermée mercredi, dimanche et jours fériés. )

Dechetterie de Kerdanvez 
Mêmes horaires + Mercredi 

ATELIERS ZERO DECHET : une initiative intercommunale 
La Communauté de Communes Presqu’île de Crozon – Aulne Maritime lance sa tran-
sition Zéro Déchet et vous propose de participer aux ateliers Zéro Déchet tout 
public. Profitez de ces temps ludiques et conviviaux pour apprendre plein de 
bonnes astuces Zéro Déchet et progresser à votre rythme ! Des Ateliers gratuits 
animés par une étudiante ingénieure en deuxième année de master à l’Ecole 
Supérieure d’Agriculture d’Angers (ESA), sont organisés dans les différentes com-
munes du territoire.  Pour voir le programme (entre avril et juin),  rendez-vous sur 
le site : www.comcom-crozon.com/actualites/9367/.

LA SPA INTERCOMMUNALE CROZON : une solution à la portée des habitants
Nous avons pu constater récemment plusieurs abandons de chats et/ou de chatons dans certains hameaux de la com-
mune. Il faut donc rappeler que ce type de comportement est  répréhensible, et que par ailleurs, la SPA intercommunale 
de Crozon est à même de recevoir tous animaux dont les propriétaires sont obligés de se séparer..

CIMETIERE : Appel au civisme - respecter nos défunts
Plusieurs signalements ont été faits en mairie concernant des vols de plants et de  plaques sur les monuments dans 
l’enceinte du cimetière. On ne peut regretter de tels actes irrespectueux et souhaiter qu’ils cessent ! 

AGENCE POSTALE, EXPEDITION DES COLIS HORS U.E : nouvelle procédure 
L'envoi de marchandises vers les pays non membres de l’Union Euro-
péenne (dont la Suisse et la Grande-Bretagne) et vers l'Outre-Mer néces-
site de joindre une déclaration en douane à votre envoi.  La Poste se 
conforme aux nouvelles réglementations en matière douanière : depuis 
le 1er janvier 2021, la déclaration douanière doit dorénavant être réa-
lisée électroniquement et avant l’envoi de la marchandise. Vous serez 
guidé pas à pas dans cette démarche, que vous affranchissiez sur notre 
site en ligne : https://cn23.laposte.fr/#/
Cette déclaration est nécessaire quel que soit le type d’emballage, enveloppe ou colis, dès lors qu’il contient autre chose 
que des documents (qui eux sont exemptés de déclaration), quelle que soit la nature de l'envoi (y compris si la marchan-
dise est envoyée à titre gratuit, exemple pour un cadeau ou un échantillon). En fin de déclaration vous aurez un code a 
remettre à l'agent postal, qui lui permettra d'imprimer les déclarations, la liasse colissimo ainsi que l'affranchissement.   

PRESTATION PHOTOCOPIE DES SERVICES MUNICIPAUX : rappel au règlement
La capacité de photocopier des documents de l’Agence Postale municipale est au service des administrés de la commune. 
Une tarification modeste est appliquée (20ct pour le noir et blanc et 50ct pour la couleur), et encaissée par la régie de 
l’Agence Postale. En cas d’urgence absolue et motivée et hors des horaires d’ouverture de l’Agence, le secrétariat de la mai-
rie peut être sollicité pour la copie de documents de nature exclusivement administrative de quelques pages (1 à 5). Des 
dérives significatives de demandes de reproduction de documents adressées au secrétariat se manifestant de plus en plus 
fréquemment, on veillera strictement désormais à  l’application de cette règle de fonctionnement.


